
हमने last class म� conditional sentences के बारे म� पढ़ा था। आइए आगे बढ़ने से पहले एक बार उसका 
quick recap कर लेत ेह�।  
 
Conditional sentences ऐसे वा�य या statements होत ेह� जो क� known factors या का�प�नक प�रि�थ�त 
(hypothetical situations) और उनके प�रणाम� (consequences) के बारे म� बात करत ेह�। Conditional 
sentences के दो भाग होत ेहै -  
1) Conditional clause (जो क� if/ when clause भी कहलाता है) - इसम� हम एक condition, शत� के बारे म� 
बात करत ेह�  
2) Main clause िजसम� उस शत�  होने के बाद के प�रणाम के बारे म� बात क� जाती है 
 
�फर हमने Conditional sentences के दो �कार� के बारे म� भी जाना था।  
 
Zero Conditional Sentences और First Conditional Sentence 
 
अब हम बाक� के conditional sentences के बारे म� जानत ेह�।  
 
Second Conditional Sentences 
 
अगर मेरे पास करोड़� �पए होत,े तो म� एक island खर�दता। पर मेरे पास है नह�ं। और जब मेरे पास ह� नह�ं तो 
उसके बाद क� बात� भी एक unrealistic होती है िजसक� परू� होने क� सभंावना बहुत कम होती है। बहुत बार बात� 
करत ेसमय आप ऐसे वा�य� को बोलत ेह� अगर मेरे पास यह होता/ वह होता/ अगर ऐसा होता इ�या�द पर वो सभी 
बात� परू� नह�ं होती। एक तरह से impossible होती है। ऐसे वा�य� को आप कैसे बोल�गे? 
 
ये भी एक तरह के conditional sentences ह� ह� �य��क जब एक condition परू� होगी तब ह� दसूर� चीज़� ह�गी ( 
या नह�ं ह�गी)। इस तरह के वा�य� को Second conditional sentences क� category म� रखा जाता है। 
Second conditional sentences ऐसे प�रणाम� को �य�त करने के �लए उपयोगी ह� जो परू� तरह से 
अवा�त�वक ह� या िजनक� भ�व�य म� होने क� संभावना नह�ं है। 
 
Second conditional के वा�य� को बोलने के �लए 
  ​If+past simple + would+infinitive  
का use कर�गे।  
 
जब हम spoken English क� बात करत ेह� तो question होता है �क structure तो हम� पता है पर कब और �कस 
समय इनका use कर�, यह नह�ं समझ आता। तो आज आपक� यह problem भी solve हो जायेगी। सबसे पहले 
हम बात करत ेह� �क �कस situation म� हम Second Conditional sentences का use कर�गे -  
 
1) Second Conditional भी First conditional क� तरह हो होता है। हम अभी भी future के बारे म� सोच रहे ह�। 
हम भ�व�य म� एक particular condition और उसके result के बारे म� सोच रहे ह�। पर यहाँ पर कोई real 
possibility नह�ं ह� �क यह condition परू� होगी ह� या नह�ं। जसेै - 
आपके पास lottery का ticket नह�ं है, तो �या यह possible है �क आप lottery जीत जाएं। �बलकुल नह�ं। अगर 
lottery ticket नह�ं है तो जीतने क� भी कोई उ�मीद नह�ं है। पर हो सकता है �क भ�व�य म� आप lottery ticket 
खर�द ल� तब आप भ�व�य म� जीतने का सोच सकत ेह�। पर यह एक तरह का dream है। यह सच नह�ं है पर सच हो 
भी सकता है।  



If + condition (Past Simple) + result (would + base verb) 
If I won the lottery, I would buy a car. अगर म� लॉटर� जीत जाता, तो म� एक कार खर�दता। 
 
2) जब भी हम� ऐसे condition के बारे म� बात करनी हो िजसके होने क� सभंावना नह�ं हो या का�प�नक हो 
(unlikely or hypothetical condition) और साथ म� उसके सभंा�वत प�रणाम क� तो हम Second Conditional 
sentences का use कर�गे। ये सभी वा�य actual situation पर based नह�ं होत।े याद रख� �क इस तरह के 
sentences म�, समय अभी का या कोई भी समय (time is now or any time) हो सकता है और situation 
hypothetical (का�प�नक) होगी। जसेै - 
If the weather wasn't so bad, we would go to the park. अगर मौसम इतना खराब नह�ं होता, तो हम पाक�  
म� चले जात।े 
(पर weather खराब था और इस�लए हम नह�ं जा सकत।े) 
If I was the PM of India, I would punish all the people who are attacking doctors at this time. 
अगर म� भारत का पीएम होता, तो म� उन सभी लोग� को दं�डत करता जो इस समय डॉ�टर� पर हमला कर रहे ह�। 
(पर म� �धानम�ंी नह�ं हँू तो आगे क� condition एक का�प�नक है।) 
It is correct, and very common, to say "if I were" instead of "if I was"(subjunctive mood). 
जसेै - 
If I were taller, I would buy this dress. अगर म� लबंी होती, तो म� यह �से खर�दती। 
If I were you, I would give up smoking. अगर म� तमु होत ेतो म� ध�ूपान छोड़ देता। 
 
बोलत ेसमय आप Second Conditional sentences के main clause म� "would" के �थान पर modals का 
use कर सकत ेह� िजससे आप degree of certainty, permission, or a recommendation about the 
outcome को �य�त कर सकत ेहै। जसेै - 
 
We might buy a larger house if we had more money. य�द हमारे पास अ�धक धन हो तो हम एक बड़ा घर 
खर�द सकत ेह�। (उ�मीद �यादा है।) 
He could go to the concert if you gave him your ticket. य�द आप उसे अपना �टकट दे देत ेतो वह कॉ�सट� 
म� जा सकता। 
If I had more money, I could buy a car. अगर मेरे पास और पसेै होत ेतो म� एक कार खर�द सकता था। 
(कार खर�दना possible हो सकता है ) 
If I won the lottery, I might give all the money to charity. अगर म�ने लॉटर� जीती, तो म� सारा पसैा च�ैरट� 
को दे सकता हंू। 
(ये �सफ�  एक possibility है क� आप सारे पसेै दे सकत ेथे कोई confirmation नह�ं है।) 
 
�यान द�िजये �क हम future condition क� बात कर रहे है।  Simple Past tense का use future condition 
को बताने के �लए �कया है। would + base verb का use भ�व�य म� उसका result �या हो सकता है, वह 
बताने के �लए। The important thing about the second conditional is that there is an unreal 
possibility that the condition will happen. 
 
If I were an alien, I would travel around the universe. य�द म� एक alien होता, तो म� ��मांड क� या�ा 
करता। 
मेरे �लए एक alien होना, एक impossible बात है। �फर भी म� यह imagine कर रह� हँू �क अगर म� alien होती 
तो �या करती।  
 



 
अब बात करत ेह� �क Second conditional sentences �कस तरह से first conditional sentences से 
अलग है - 
 
अगर आपको याद हो तो म�ने बताया था �क first conditional उन चीज़� को बताता है जो मझु ेलगती है �क future 
म� संभव है जब�क इसके �वपर�त second conditional उन चीज़� को बताता है जो मझु ेलगता है �क सभंव नह�ं 
हो। (�यान रख� �क यह subjective है मतलब person के ऊपर depend है �क उसके �लए सभंव है या नह�ं) 
If I have enough money, I'll buy some new shoes. अगर मेरे पास पया��त पसैा होता है, तो म� कुछ नए 
जतू ेखर�दूंगा। 
यह होना बहुत हद तक सभंव है इस�लए यहाँ म�ने First Conditional का use �कया है।  
If I had enough money I would buy a house with twenty bedrooms and a swimming pool. अगर 
मेरे पास पया��त पसैा होता तो म� बीस बेड�म और एक ि�व�मगं पलू वाला घर खर�दता। 
पर शायद मेरे पास इतना पसैा कभी नह�ं होगा और यह �सफ�  मेरे �लए एक सपने क� तरह है।  
पर जसैा �क म�ने कहा �क यह person to person depend होता ह�। अगर यह� बाद Nick Jonas या Priyanka 
Chopra बोले तो उनके �लए संभव है तो वे इसे बोलने के �लए first conditional sentences का use कर�गे 
जब�क म�ने Second conditional sentence का use �कया ह�।  
 
 
 
Third Conditional Sentences 
 
If China had not hidden the truth about Coronavirus, so many people would not have died. अगर 
चीन ने कोरोनोवायरस के बारे म� स�चाई नह�ं �छपाई होती, तो इतने लोग मारे नह�ं जात।े 
 
यह अभी के समय क� एक कड़वी स�चाई है। Frankly speaking, हम नह�ं जानत े�क सच म� �या हुआ था हमारा 
एक assumption है �क अगर चीन ने पहले ह� इसे महामार� मान कर care क� होती, जब वहुान के एक doctor ने 
आगाह �कया था, तो शायद आज ि�थ�त दसूर� होती। पर अब यह बदला नह�ं जा सकता।  
 
तो अगर आपको भी कुछ ऐसा बोलना हो जो past से related हो और अब उसका बदलना नाममु�कन हो तो उसे 
और उसके result को �य�त करने के �लए Third conditional का use करत ेह�। जसेै एक और example दे�खये 
- 
 
अगर यहाँ lockdown नह�ं हुआ होता, तो यह class वदंना ma'am �वारा ल� जाती।  
यहाँ पर condition है - अगर lockdown नह�ं हुआ होता जो क�  past क� घटना है और अब उसे बदलना 
नाममु�कन है। इसका result �या हुआ - वदंना मडैम यह class लेती। पर अभी अगर आप present म� देख� तो 
इसका result �बलकुल उ�टा है। अभी म� यह class ले रह� हँू।  
If the lockdown had not happened here, this class would have taken by Vandana ma'am. 
 
First conditional और second conditionals म� हमने future (भ�व�य) के बारे म� बात क� थी। यहाँ third 
conditional म� हम past (भतूकाल) क� बात करत ेह�। हम past क� ऐसी condition के बारे म� बात करत ेह� 
जो हुई ह� नह�ं इस�लए there is no possibility for this condition. Third conditional  भी एक 
dream क� तरह है जो कभी परू� नह�ं हो सकती।  
 



आपने अपनी life म� शायद कुछ ऐसा �कया हो या ना �कया हो, िजसके �लए आप regret करत ेहो। शायद उ�ह� 
आप कर लेत ेतो आज कुछ और होता। पर अभी ऐसा सोचना बेकार है �य��क आप past म� जाकर उसे बदल नह�ं 
सकत।े पर जब आप English म� बात करत ेह� तो उसम� mistakes ना हो, उसके �लए आपको आज मेहनत करनी 
पड़गेी वरना आप बोल�गे - 
If I had practiced Spoken English, my English would have improved today. अगर म�ने �पोकन 
इंि�लश क� �िै�टस क� होती, तो मेर� अ�ेंजी आज बेहतर हो जाती। 
तो इस तरह क� बात� अगर आपको करनी हो तो Third conditional का use कर�गे।  
अब आपको यह तो पता चल गया �क कहाँ पर Third conditional का use होगा। अब जानत ेह� �क sentence 
structure कैसा होगा -  
 
if + past perfect (had + 3rd form of verb), ...would + have + past participle (verb 3) 
 
If we had taken a cab, we wouldn't have missed the plane. अगर हम एक टै�सी ले लेत,े तो हम �वमान 
को नह�ं छोड़त।े 
If it had rained yesterday, would you have stayed at home? अगर कल बा�रश होती, तो �या आप घर 
पर रहत?े 
If it had rained yesterday, what would you have done? अगर कल बा�रश हुई होती, तो आप �या करत?े 
If I had not moved to Germany, I wouldn't have learned German. अगर म� जम�नी नह�ं गया होता, तो 
म� जम�न नह�ं सीखता। 
If they had thief in their custody, they would surely inform me.  य�द चोर उनके क�जे म� होता तो वे मझु े
ज�र बता देत े(पर�त ुचोर उनके क�जे म� नह� है) ।  
 
�यान द�िजए �क ऊपर �दए गए सभी examples म� हम impossible past condition क� बात कर रहे ह�। 
impossible past condition इस�लए �य��क वह घ�टत हो चकु� है और अब उ�ह� बदला नह�ं जा सकता। आ�ख़र� 
example म� देख� �क If they had thief in their custody - अगर चोर उनके क�जे म� होता तो वे दसूर� 
condition (मझु ेबताने क�) परूा करत।े पर चोर उनके क�ज़े म� है ह� नह�ं और अब हो भी नह�ं सकता तो उसका 
result कैसे आएगा। The important thing about the third conditional is that both the condition and 
result are impossible now. 
 
एक और example दे�खये  
If I had cleaned the house, I could have gone to the movie. अगर म�ने घर क� सफाई क� होती, तो म� 
�फ�म देखने जा सकता था। 
यहाँ पर (Third conditional) एक और बात important है �क subject/ speaker उस काम को करने म� स�म है 
पर उसने �कया नह�ं। अगर कर लेता तो उसका result कुछ और होता। यहाँ अगर म�ने घर को साफ़ कर �लया होता 
तो म� �फ�म देखने जाती। घर साफ करने म� म� स�म हँू पर म�ने नह�ं �कया।  
These are all conditions that were likely, but regrettably did not happen. 
 
The modal auxiliary (would, could, should, etc.) + have + past participle in the main clause 
expresses the theoretical situation that could have happened. 
 
अब बात करत ेह� �क Second conditional sentences �कस तरह से Third conditional sentences से 
अलग है - 
 



If I went to the party, I would be tired tomorrow. (Second conditional sentences) 
If I had gone to the party, I would have been tired. (Third conditional sentences) 
 
पहले वा�य म�, हमने second conditional का use �कया है �य��क party future म� ह� और हम imagine कर 
रहे है �क अगर म� जाता तो �या प�रणाम होता (म� कल थक गया होता) जब�क दसूरे sentence म� party past म� 
है। म� उसम� नह�ं गयी पर म� imagine कर रह� हो �क अगर म� जाती तो �या होता।  
 
 
Mixed Conditional Sentences 
 
हमने अभी तक 4 तरह के conditional sentences  म� जाना। एक और तरह के conditional sentence के बारे 
म� जानत ेहै - Mixed conditionals. 
 पहले यह समझना ज�र� है �क Mixed conditionals �या है? Mixed conditionals म� present (वत�मान 
काल) और the past (भतूकाल) का use एक ह� वा�य म� होता है। IF clause अलग tense म� होता है और 
RESULTS clause अलग tense म�। हम यह भी कह सकत ेहै �क हम third conditionals और second 
conditionals को mix कर रहे ह�। Third conditionals �य��क वे PAST के �लए use होत ेह� और Second 
conditionals जो क� present के �लए use होत ेह�।  
अब question है �क हम ऐसा करत े�य� है जब हमारे पास already दो conditional sentences है तो mixed 
conditional क� ज�रत �य� है।  
इसका एक ह� answer है �क कभी कभी कुछ बार��कय� को बताने के �लए mixed conditional sentences का 
use �कया जाता है। हम examples के through mixed conditional sentences को समझ�गे -  
इन दो वा�य� को compare क�िजये - 
If I had gone to the party on Saturday night, I would have had fun. अगर म� श�नवार क� रात पाट� म� 
गया होता, तो मझु ेमज़ा आता। 
यह वा�य third conditional का है। यहाँ पर दोन� clauses - IF clause और main clause (result) दोन� ह� 
past के ह�। अगर म� गया होता जो क� अब possible नह�ं है। वह घटना हो चकु� है िजसे बदला नह�ं जा सकता 
और उसका result भी।  
अब इस sentence को दे�खए - 
If I had gone to the party on Saturday night, I would be tired NOW. अगर म� श�नवार रात पाट� म� गया 
होता, तो म� अब थक गया होता। 
यह sentence mixed conditional का है। यहाँ IF clause म� हमने third conditional का use �कया है जहाँ हम 
hypothetical (का�प�नक) past क� बात कर रहे ह� (गर म� पाट� म� गया होता), और result clause िजसे main 
clause भी कहत ेह�, वह second conditional का है जहाँ हम PRESENT (वत�मान) result क� बात कर रहे ह� 
�क अगर म� पाट� म� गया होता तो अभी म� थक गया होता।  
 
एक और example देखत ेह� - (mixed conditional with past condition/present result) 
If you hadn’t eaten the whole chocolate cake, you wouldn’t feel sick! य�द आपने परूा चॉकलेट केक 
नह�ं खाया होता, तो आप बीमार महससू नह�ं करत!े 
IF clause म� hypothetical past (third conditional) का use �कया गया है जब�क main clause म� हम अभी 
वत�मान समय क� बात कर रहे ह� (second conditional) 
 
 
 



 
आपने बहुत बार लोग� को कुछ इस तरह के sentences बोलत ेहुए भी सनुा होगा या आपने भी इस तरह के 
sentences बोले ह�गे  - 
 
If I had listened to your advice, I wouldn’t be in the mess. अगर म�ने आपक� सलाह मान ल� होती, तो म� 
इस झंझट म� नह�ं पड़ता। 
If you had taught me how to make cakes (in the past), I wouldn’t have to buy them in a shop 
(now). 
(If + Past Perfect  (third conditional) + main clause (would/wouldn’t + Verb (base form) (Second 
Conditional) - इस तरह के construction का use ऐसी बात� को express करने के �लए �कया जाता है जो अगर 
past म� कुछ और होती तो आज result कुछ और होता।)  
 
If I were a good cook, I would have invited them to dinner. 
(If + Past Simple (Second conditional) + main clause - would/wouldn’t + have + Past Participle 
(Third Conditional) - इस तरह के construction का उसे यह दशा�ने के �लए �कया जाता है �क due to certain 
present conditions something already happened in the past.) 
 
ये सभी वा�य सह� है और इ�ह� mixed conditional sentences कहा जाता है।  
 
आइए एक बार एक quick recap कर ल� जो भी अभी तक हमने पढ़ा है।  
1) सभी conditionals म� if‘ clause और एक Main clause होता है िजसे result clause भी कहा जा सकता है।  
 
2) सभी conditionals प�रणाम� (consequences) के बारे म� बतात ेह�। अगर यह होता ह�, तो वह होता ...... बस 
अलग अलग तर�के से।  
 
1) Zero conditional​ का use जो हमेशा सच हो या �कसी scientific facts को बताने म� �कया जाता है जसेै - 
If you heat ice, it melts. अगर आप बफ�  को गरम करत ेह�, तो वह �पघल जाती है। (scientific fact है।) 
If he is hungry, he cries. अगर वह भखूा है, तो वह रोता है। (शायद यहाँ एक छोटे ब�चे क� बात हो रह� ह�। यहाँ 
tense is NOW और यह एक general fact) 
इसका structure है - 
If + Simple present tense, + Main Clause (Simple present tense) 
 
 
 
2) इसके बाद हमने जाना  First conditional​ के बारे म� जो एक ऐसी अव�था को describe करता ह� िजसके होने 
क� संभावना अ�य�धक है (90%से अ�धक) य�द condition परू� होती है तो जसेै - 
If I lose my job, I will be upset. अगर मेर� नौकर� छूट जाती है तो म� उदास हो जाऊँगी। (इस वा�य म� अगर If 
clause क� condition (शत�) परू� होती है तो उसका �रज�ट यह� होगा �क म� upset हो जाऊंगी। Obvious है �क 
कोई नौकर� छूटने पर खशु तो नह�ं होगा। यहाँ पर हम future के बारे म� बात कर रहे ह� About a FUTURE 
POSSIBILITY. In fact, इस conditional का use तब भी �कया जाता ह� जब If clause के होने क� सभंावना 
50/50 हो। जसेै - 
If I study hard, I will pass my English exam. अगर म� मेहनत से पढ़ाई क�ं, तो म� अपनी अ�ेंजी क� पर��ा 
पास क�ंगा। 



यहाँ हम present (वत�मान) और future (भ�व�य) समय क� बात कर रहे ह� क� अगर म� अभी अ�छे से पढ़ाई 
करता हँू तो भ�व�य म� म� पास हो जाऊँगा।  
इसका structure है - 
If/when + present simple >>>>>>>> will + 1st form of verb.  
 
 
3) उसके बाद हमने बात क�  Second conditional​ क�। Second conditional sentences ऐसे प�रणाम� को 
�य�त करने के �लए useful ह� जो परू� तरह से अवा�त�वक ह� या िजनक� भ�व�य म� होने क� सभंावना नह�ं है। 
जसेै - 
If I lost my job, I would be upset. अगर मेर� नौकर� छूट गई, तो म� उदास हो जाऊंगा। 
हम इस तरह के conditional का use एक तरह से असंभव conditional को �य�त करने के �लए करत ेह�। इस 
वा�य म� If clause के परेू होने . क� संभावना ना के बराबर है, शायद केवल 10%. �फर भी म� imagine कर रह� हँू 
�क अगर अभी या भ�व�य म� अगर मेर� नौकर� चल� जाती है तो म� कैसे react क�ंगी।  
एक और example दे�खये  
If I studied harder, I would pass the exam. अगर म�ने और मेहनत से पढ़ाई क� होती, तो म� पर��ा पास कर 
लेती। 
So अभी तक ममेरे exams हुए नह�ं है। यह वा�य एक बार �फर से असंभव condition को बता रहा है -  I 
studied harder. लगभग असभंव �य��क म� जानती हँू �क म� बहुत lazy हँू और यह म�ने accept भी �कया ह�। तो 
म� ना तो उतनी मेहनत क�ंगी और ना ह� पास होऊंगी।  
But if I did study harder, I would pass – I am sure of it! ले�कन अगर म�ने क�ठन अ�ययन �कया, तो म� 
पास हो जाऊंगी - मझु ेयक�न है! 
एक बार �फर से हम present और future क� बात कर रहे ह�।  
इसका structure है - 
If + condition (Past Simple) + result (would + base verb) 
 
4) �फर हमने जाना  Third conditional ​के बारे म� िजसका use हम past क� ऐसी condition के बारे म� करत ेह� 
जो हुई ह� नह�ं इस�लए there is no possibility for this condition. Third conditional  भी एक dream क� 
तरह है जो कभी परू� नह�ं हो सकती। इस conditional क� खा�शयत है क� इसम� हम �सफ�  PAST, PAST और 
�सफ�  PAST के बारे म� बात करत ेह� esp THE CONSEQUENCES OF SOMETHING THAT DIDN’T 
HAPPEN IN THE PAST.  इस तरह के sentences म� If clause और Main Clause दोन� ह� Past के बारे म� 
बात करत ेह�। जसेै - 
If I had lost my job, I would have been upset. अगर मेर� नौकर� छूट जाती, तो म� परेशान हो गया होता। 
म� यहाँ �सफ�  imagine कर रह� हँू �क म� कैसा feel करती अगर past म� यह घटना होती तो। अगर ऐसा होता (मेर� 
नौकर� चल� जाती) तो वसैा होता (तो म� उदास होती।) पर luckily मेर� नौकर� नह�ं गयी है इस�लए म� उदास भी 
नह�ं थी।  
एक और example देखत ेह� - मान ल�िजए म�ने last month एक exam �दया पर unfortunately, म� उसम� पास 
नह�ं हो पाई। �य��क म�ने मेहनत नह�ं क� थी इस�लए म� पास नह�ं हुई। अब अगर आपको यह कहना �हअ तो आप 
इस तरह कह�गे - 
If I had studied harder, I would have passed my test. अगर म�ने और मेहनत से पढ़ाई क� होती, तो म� 
अपना टे�ट पास कर लेती। 
 
म� एक ऐसे प�रणाम क� क�पना कर रह� हँू िजसका action Past म� हो चकुा ह�।  
इसका structure है - 



 
if + past perfect (had + 3rd form of verb), ...would + have + past participle (verb 3) 
 
 
5) और last म� हमने बात क�  Mixed conditional​ क�। यहाँ पर सामा�यतः हम Second और Third 
conditional को mix करत ेह�।  
 
If I had gone to the party on Saturday night, I would be tired NOW. अगर म� श�नवार रात पाट� म� गया 
होता, तो म� अब थक गया होता। 
यह sentence mixed conditional का है। यहाँ IF clause म� हमने third conditional का use �कया है जहाँ हम 
hypothetical (का�प�नक) past क� बात कर रहे ह� (गर म� पाट� म� गया होता), और result clause िजसे main 
clause भी कहत ेह�, वह second conditional का है जहाँ हम PRESENT (वत�मान) result क� बात कर रहे ह� 
�क अगर म� पाट� म� गया होता तो अभी म� थक गया होता।  
 
हम IF clause म� second conditional का और Main clause म� third conditional का भी उसे कर सकत ेह� 
(This will then be present condition/past result) जसेै -  
If he was a nicer person, he wouldn’t have stolen your money! य�द वह एक अ�छा �यि�त होता, तो 
वह आपके पसेै नह�ं चरुाता! 
 
उ�मीद है अब आप अपनी �वचार� को सह� तर�के से और without any grammatical mistake के दसूर� के 
सामने साख सकत ेह�। यह lesson competitive exams क� �ि�ट से भी important है तो इसक� practice 
क�िजये।  


